



Presentamos este primer número del corriente año de la revista *Medellín* expresando un sincero agradecimiento al Dr. Patricio Merino Beas, quien por más de tres años tuvo a su cargo la edición de la revista logrando una gran mejoría de la misma. El Dr. Patricio tuvo que regresar a su Chile natal dejando los cargos que con tanta competencia ejerció en el Cebitepal, entre ellos el de editor de la revista *Medellín*.

Y justamente el mismo Dr. Patricio Merino explicaba, en un breve artículo publicado en el número 167 de *Medellín* (enero-abril 2017), la nueva etapa del Equipo de Reflexión Teológica Pastoral (ERTP) del Celam de la mano del Magisterio del Papa Francisco. Y en aquel mismo número de la revista se publicaron tres artículos producidos por la pluma de tres miembros de dicho equipo. Pues bien, iniciamos nuestro número con otros tres artículos de miembros del ERTP del Celam como frutos de este caminar juntos en esta nueva etapa.

En el primero de ellos, el teólogo brasileño y docente del Cebitepal Agenor Brighenti, realiza un profundo análisis de la Conversión pastoral en la Iglesia, clarificando el concepto a partir del documento de Santo Domingo y dando indicaciones programáticas y directrices de acción para su implementación a luz del documento de Aparecida.

El segundo artículo, a cargo del biblista Damián Nannini, quiere ayudar a mantener viva la centralidad de la misericordia en la vida de la Iglesia. Para esto realiza una aproximación a la realidad

de la misericordia de Dios en la Biblia a partir del uso del vocabulario específico, pero atenta también a los gestos y acciones de Dios allí narrados.

El tercer y último artículo de esta serie pertenece al teólogo argentino Carlos Galli, quien a través de siete pasos, nos demuestra que la Misericordia es el principio hermenéutico del pontificado del Papa Francisco y que la misma se concreta en la “revolución de la ternura”. En este estudio queda en evidencia tanto la continuidad de esta reforma eclesial con la propuesta del Concilio Vaticano II como la novedad aportada por el Magisterio del Papa Francisco.

A nivel eclesial este año 2018 estará marcado por la realización, en el mes de octubre, del Sínodo de Obispos cuyo tema es “Los jóvenes, la fe y el discernimiento vocacional”. En el mismo *la Iglesia ha decidido interrogarse sobre cómo acompañar a los jóvenes para que reconozcan y acojan la llamada al amor y a la vida en plenitud, y también pedir a los mismos jóvenes que la ayuden a identificar las modalidades más eficaces de hoy para anunciar la Buena Noticia* (documento preparatorio). Desde la Revista *Medellín* queremos hacer nuestro aporte y acompañar este gran acontecimiento, y para ello hemos requerido la colaboración a varios especialistas en el tema de la juventud y del discernimiento vocacional, muchos de ellos vinculados al Departamento Familia, Vida y Juventud del Celam.

En primer lugar Mons. Jesús González de Zarate, Obispo auxiliar de Caracas, nos brinda un interesante artículo sobre este sínodo “desde, con y para los jóvenes” y su vinculación con el camino recorrido por la Pastoral Juvenil Latinoamericana y Caribeña.

Le sigue un artículo del Hno. Iván Fresia, salesiano argentino, doctorado en historia y con un postgrado en ciencias sociales y en estudios y políticas de juventud. Este estudio nos ofrece un recorrido por algunas concepciones acerca de los jóvenes que se discuten en la actualidad; más una reflexión para ayudar a encontrar las categorías más adecuadas para comprender la realidad juvenil actual. Y desde aquí nos ofrece orientaciones para una pastoral juvenil encarnada e inculturada.



Luego, el Pbro. Dr. Carlos Silva, sacerdote uruguayo y docente del diplomado de pastoral juvenil y vocacional que cada año se dicta en el Cebitepal, nos ofrece un estudio que incluye una aproximación a la realidad de la juventud actual; un desarrollo del tema de la vocación en sus tres dimensiones: antropológica, bautismal y eclesial-específica; y una propuesta de discernimiento vocacional que responde a los desafíos actuales.

Hemos incluido en la “sección notas” una ponencia del Pbro. Víctor Ruano, de la Diócesis de Juliapa, Guatemala, presentada en la Asamblea del SEDAC (Secretariado Episcopal de América Central, noviembre de 2017). En la misma ofrece una propuesta concreta para repensar la Pastoral Juvenil considerando el horizonte diseñado por el Papa Francisco y la interpelación que proviene de la realidad social centroamericana.

Cerramos el tema del sínodo de los jóvenes con la sección “Experiencias Pastorales y de Evangelización” que incluye el testimonio de dos jóvenes y activas participantes de la pastoral juvenil latinoamericana. Ligia Matamoros Bonilla, de Costa Rica, nos narra el camino recorrido por la pastoral juvenil en la región México-Centroamérica como un camino fecundo que desemboca en “este tiempo de gracia” que es el momento actual. Y Marisol García Servín, Secretaria ejecutiva de la dimensión Episcopal Mexicana de pastoral de adolescentes y jóvenes, nos comparte con gran fervor las experiencias más significativas de la pastoral juvenil de su país, que se encuentra viviendo una verdadera opción preferencial por los jóvenes.

A modo de anexo, publicamos una breve nota sobre la reciente Exhortación apostólica *Gaudete et Exsultate* del papa Francisco sobre el llamado a la santidad en el mundo actual.